

## “ GORKA URTARAN AGIRRE Alcalde de Gasteiz

El alcalde de Gasteiz, Gorka Urtaran, atiende a GARA tras presentar ante los medios de comunicación el programa de las fiestas de La Blanca, las primeras tras la irrupción de la pandemia del covid-19. A falta de un año para los comicios locales y forales, el primer edil jeltzale no da pistas sobre el futuro: «Gero gerokoak», sostiene.

# «El debate ya no es el gas, es decidir qué destinamos a eólicas y solares»

Ion SALGADO | GASTEIZ

### ¿Qué valoración hace de lo que llevamos de legislatura?

Há sido una legislatura muy singular. La agenda supramunicipal ha marcado los tiempos, en primer lugar con la pandemia, que ha condicionado el desarrollo de las políticas públicas; y posteriormente la invasión rusa de Ucrania, y las consecuencias económicas que ha tenido, como es el incremento de la inflación.

En estos momentos tenemos que ver la oportunidad que supone la política de resiliencia y de recuperación en clave verde que está impulsando Europa. En 2007, con la crisis anterior se desarrollaron políticas austeras y ahora ha puesto sobre la mesa una política de impulso a procesos de transformación social, digital, medioambiental... en la que Vitoria quiere estar, quiere estar en ese tren europeo, y es uno de los grandes retos que tenemos.

### ¿Teme que la inflación y una posible crisis marque el último año de la legislatura?

No me atrevería a hacer previsiones en estos tiempos tan cambiantes. Difícilmente podemos pensar qué nos va a ocurrir el próximo mes, como para pensar en qué nos va a ocurrir en otoño. Pero sí es cierto que hay dos elementos encima de la mesa: el incremento de los precios, como no lo habíamos visto desde hace décadas, y una situación de mucho empleo, con mucha afiliación. No sabemos si esta situación de actividad y mucho empleo se va a mantener y la inflación va a bajar, o si va a ocurrir lo contrario. Son dos cuestiones un poco chocantes.



### MERCEDES BENZ

«Mercedes va a marcar el futuro de Vitoria, es muy importante garantizar esa inversión y que las partes se pongan de acuerdo»

Paso mucho por Badaia y veo los molinos, y, aparte del impacto visual, no hay más. Son compatibles el desarrollo de las energías renovables con el mantenimiento de nuestro entorno natural. Es cierto que, en el caso de las superficies agrícolas, hay una parte que hipotecas para la producción de energía. Es algo que tenemos que impulsar en el PGOU.

### El aumento del IPC ha dado pie a las huelgas en Mercedes, ¿qué opinión le merece el conflicto abierto en la planta?

Si antes decía que uno de los principales retos que tenemos para el final de legislatura es el tren europeo, otro de los retos es Mercedes, llegar a un acuerdo para poder garantizar una inversión de más de 1.200 mi-

llones que es esencial para el futuro, porque la industria va a marcar el futuro. Mercedes va a marcar el futuro de Vitoria, es muy importante garantizar esa inversión y que las partes se pongan de acuerdo. Creo que la dirección, después de varios días de movilizaciones, ha entendido que había que ser más flexible en los planteamientos, porque no podemos obviar el alto seguimiento que han tenido los paros. Puedes tener más o menos en cuenta el discurso sindical, pero hay que tener en cuenta la alta movilización, y la sexta noche era algo que había que repensar.

Otro de los temas candentes es el energético. ¿Qué proyectos están previstos?

Hay que distinguir dos elementos recogidos en el plan de transición energética. Tenemos que ser más eficientes y reducir el consumo energético, y creo que Vitoria-Gasteiz va haciendo los deberes. De hecho en los últimos 16 años hemos reducido en dos puntos el consumo energético, teniendo en cuenta que la ciudad ha crecido.

La otra es el impulso a la generación propia de energía renovable y limpia, y eso pasa por el impulso de la eólica y la fotovoltaicas. Una parte de nuestro suelo agrícola, un porcentaje calculado, dimensionado y proporcionado, que puede estar entre el 3 y 4%, tendrá que destinarse a la ubicación de placas; y tendremos que impulsar parques eólicos en los puntos más idóneos de nuestra geografía, en función del viento.

### Hay dos proyectos que suman 200.000 placas solares.

Hay varios proyectos. Estamos impulsando las placas en cubiertas de edificios municipales, pero la producción de energía es insuficiente. Podemos estar hablando de un megavatio, y el plan de neutralidad climática para 2030 habla de 130, por lo que tenemos que impulsar otro tipo de instalaciones fotovoltaicas en cubiertas de naves industriales y en una "pequeñita" parte de la superficie agrícola, para poder avanzar hacia la autosuficiencia. Tenemos que ir hacia una menor dependencia de energías fósiles y de la energía extranjera.

Precisamente Europa ha dado luz verde con el voto del PNV a la propuesta de la Comisión Europea para calificar de

**TRÁFICO EN EL SUR**

«Hay que hacer nuevas conexiones que permitan dar respuesta definitiva a las demandas de desplazamiento que hay en la zona, pero descartando la que todo el mundo tenía en el imaginario, aquella ronda sur del año 2002»

**MEMORIAL DE ZARAMAGA**

«Los ritmos no están siendo los que nos gustaría, pero eso no impide que manifestemos nuestro compromiso con un centro necesario para entender la memoria histórica de la ciudad y unos sucesos que nos marcaron»

**«sostenibles» ciertas inversiones en plantas nucleares y en centrales de gas.**

No, nosotros defendemos una visión realista de la situación económica, de la industria y de nuestras familias, y creo que la invasión rusa de Ucrania ha venido a demostrar la importancia que tiene el impulso de energías propias para ser autosuficientes y el desarrollo de las energías limpias para que sean más baratas. Hasta que las energías renovables puedan dar respuesta al cien por cien de la demanda, como energía de transición se han planteado el gas y la nuclear. ¿Son nuestras energías? No. Nadie apuesta única y exclusivamente por mantener sine die el gas y la energía nuclear. ¿Cómo completamos el mix energético? En este caso con la nuclear y con el gas, porque las siguientes son el petróleo y el carbón, que son más contaminantes.

**¿Volvería a defender la explotación de gas en Gasteiz?**

La exploración no hubiera significado en ningún caso la explotación, y conocer lo que tienes no está de más, pero es ocioso plantear ese debate, porque hay una ley estatal que prohíbe la explotación de gas. El debate ya no es ver si hay gas o no hay gas, el debate es decidir qué parte del territorio vamos a destinar para ubicar los parques eólicos o fotovoltaicos que permitan el impulso de las renovables; porque puedo entender que en el discurso político se tenga una posición contraria al gas o a la energía nuclear, pero no que los mismos que dicen "no" al gas y a las centrales nucleares digan no a los parques fotovoltaicos y eólicos. Dicen "no" a las ubicaciones propuestas, pero no dicen dónde "sí". Es una incoherencia, además de una falta de realismo.

**Ha indicado que la apuesta por las renovables se incluirá en el PGOU, un documento que ha tensado las relaciones**

Jaizki FONTANEDA | FOKU

**con el socio presupuestario del Gobierno local, Elkarrekin Gasteiz.**

Respeto su posición pero no la comparto. Hemos planteado un acuerdo en base a un documento de criterios y objetivos que abre muchas posibilidades para cada uno de los capítulos urbanísticos analizados. Elkarrekin Gasteiz está haciendo una interpretación, desde el respeto, excesivamente restrictiva y muy dogmática, fruto de no tener responsabilidades de gobierno. Me corresponde hacer una interpretación flexible, pragmática y realista, y creo que en este plan tenemos que abordar cómo podemos hacer una ciudad compacta y sostenible, a escala humana, que de respuesta a los retos de presente y futuro. Por eso he-

**BALANCE**

«Ha sido una legislatura muy singular, marcada por la agenda supramunicipal: la pandemia y la invasión rusa de Ucrania»

mos planteado ciertas intervenciones que pretenden resolver problemas que en estos momentos tiene la ciudad.

**Entre las mismas figura la solución al tráfico por el sur, ¿existe la posibilidad de crear una nueva circunvalación?**

Al igual que nos pasa con la energía, tenemos que darnos un baño de realismo y ver qué ha ocurrido en el sur de la ciudad. Las zonas más al sur de Salburua y Zabalgana han crecido bastante, y tenemos un nuevo barrio, Goikolarra. Tiene 2.500 vecinos, se están construyendo otras 500 viviendas y están previstas otras 900 más; y queda la Avenida de Olarizu por recuperar. En esta situación, se ha producido un incremento de aproximado

del 30% de los desplazamientos en el eje este-oeste por la zona sur. Estamos prácticamente en los 100.000 desplazamientos de lunes a viernes, y en los 130.000 de lunes a domingo. Esto da lugar a una situación que hay que resolver, y quizás, y solo digo quizás, con las infraestructuras actuales no podamos dar respuesta. He encargado un estudio para analizar si además de lo que ya existe y de las medidas que hemos denominado "quirúrgicas" para aliviar el tráfico, hay que hacer nuevas conexiones que permitan dar respuesta definitiva a las demandas de desplazamiento que hay en la zona, pero descartando la que todo el mundo tenía en el imaginario, que era aquella ronda sur del 2002 que iba por el jardín botánico y el parque de Olarizu.

**En lo que se refiere a Zaramaga, ¿en qué fase se encuentra el memorial previsto en las iglesias de San Francisco?**

Se están redactando los estatutos y se tienen que dar pasos de manera inmediata. Estamos trabajando con el resto de instituciones y con el Obispado, y los ritmos no están siendo los que nos gustaría, pero eso no impide que manifestemos nuestro compromiso con un centro necesario para entender la memoria histórica de esta ciudad y unos sucesos que nos marcaron.

**Martxoak 3 y Memoria Gara denuncian que las instituciones no cuentan con ellas en el desarrollo del proyecto.**

Respeto la opinión pero no la comparto. Es cierto que el patronato lo forman las instituciones, que son las que impulsan el proyecto junto al Obispado, pero tengo muy claro que dentro de lo que es el proyecto museístico y de memoria hay que contar con la asociación del 3 de Marzo, porque ellos son los que van a poder dar con su voz testimonio de lo que ha ocurrido. Son una parte esencial.